

07.10.2021 - 10:00 Uhr

## Allianz Global Wealth Report 2021: la Suisse retrouve la deuxième place pour les actifs financiers nets

Wallisellen (ots) -

- Les actifs financiers bruts dans le monde passent pour la première fois la barre des 200 000 milliards d'euros
- Les confinements liés au coronavirus ont fait grimper l'épargne
- La Suisse est le 2e pays au monde pour les actifs financiers nets, mais aussi le pays le plus endetté
- Les ménages suisses misent de plus en plus sur les actions en raison des taux d'intérêt négatifs

**L'année dernière, la crise du coronavirus a non seulement causé des dommages en matière de santé, mais a aussi eu de graves conséquences économiques. Malgré tout, les marchés boursiers se sont rapidement remis de ce choc grâce à la politique monétaire et fiscale. Par ailleurs, l'épargne a explosé du fait des confinements: les actifs financiers mondiaux bruts ont dépassé le niveau de l'année précédente, selon le 12e "Global Wealth Report" d'Allianz, et franchi pour la première fois la barre des 200 000 milliards d'euros.**

Le "Global Wealth Report" d'Allianz a analysé les actifs financiers et l'endettement des ménages privés dans près de 60 pays. L'année 2020 a ainsi été une année de contrastes extrêmes. Le Covid-19 a détruit des millions de vies et réduit les moyens de subsistance de nombreuses personnes dans le monde entier. Il a plongé l'économie mondiale dans sa plus grave récession depuis la Seconde Guerre mondiale. Dans le même temps, la politique monétaire et fiscale a mobilisé des sommes inimaginables pour soutenir l'économie, les marchés et les individus. Avec succès: les revenus ont été stabilisés et les marchés d'actions se sont rapidement redressés. Grâce à ce vent arrière, la fortune des ménages a résisté à la crise du coronavirus: les actifs financiers bruts mondiaux<sup>[1]</sup> ont augmenté de 9,7% en 2020, atteignant pour la première fois la barre magique des 200 000 milliards d'euros.

### Épargnée par la crise

L'épargne a été le principal moteur de la croissance. Les confinements ont considérablement réduit les occasions de consommation et généré un phénomène mondial d'"épargne forcée". La nouvelle épargne a décollé de 78% pour atteindre 5 200 milliards d'euros, un record absolu. Les apports sur les comptes bancaires ont presque triplé (+187%). Les dépôts bancaires représentaient la moitié ou plus de la nouvelle épargne sur tous les marchés étudiés. Les dépôts bancaires dans le monde ont donc connu une croissance à deux chiffres, à hauteur de 11,9% pour la première fois; la dernière valeur la plus élevée, 8%, remontait à 2008, pendant la grande crise financière. Alors que la classe d'actifs des titres a également connu une forte croissance de 10,9%, sous l'effet de l'envol des marchés boursiers, l'évolution des assurances et des fonds de pension a été beaucoup plus contenue (+6,3%).

### Les Suisses investissent de plus en plus dans les actions

Les actifs financiers bruts des ménages suisses ont augmenté de 3,9% en 2020, après une hausse presque deux fois plus forte l'année précédente (7,6%). Cette croissance un peu plus tranquille est principalement due à la classe d'actifs des titres, qui a augmenté de 6,5% (2019: 17,4%). Cette hausse est principalement imputable à l'apport d'une nouvelle épargne. Alors que la Bourse suisse n'a pratiquement pas bougé au cours de l'année 2020, les ménages suisses ont investi 48 milliards d'euros sur les marchés de capitaux, soit plus que jamais auparavant et près de dix fois plus que l'année précédente. Pour la première fois, le volume total de la nouvelle épargne a également dépassé la barre des 100 milliards d'euros. Et contrairement à leurs voisins, qui ont surtout augmenté leurs dépôts bancaires, les épargnants suisses ont réduit leurs apports dans les dépôts bancaires (de 34 à 29 milliards d'euros); les taux d'intérêt négatifs les poussant vers la bourse. En revanche, les apports dans les assurances et les fonds de pension sont restés pratiquement inchangés, à 27 milliards d'euros. La croissance de ces classes d'actifs n'a donc pas été spectaculaire. Les dépôts bancaires ont augmenté de 3%, les assurances et les fonds de pension de 2,9%.

### La Suisse a l'endettement le plus élevé du monde

Les engagements ont augmenté de 2,7% en 2020, ce qui correspond à peu près au taux de croissance de ces dernières années. Toutefois, la croissance économique s'étant effondrée au même moment, le taux d'endettement (engagements en % du PIB) a bondi à 135%: la Suisse reste ainsi le pays le plus endetté au monde. Avec 101 210

euros, l'endettement par habitant dépasse également pour la première fois la barre des 100 000 euros.

Enfin, les actifs financiers nets totaux ont augmenté de 4,5%. Avec une fortune financière nette par habitant de 212 050 euros, la Suisse se maintient ainsi à la deuxième place du classement des 20 pays les plus riches (fortune monétaire par tête); comme l'année précédente, la liste est dominée par les États-Unis. Si les premières places de la Suisse et des États-Unis n'ont pas changé au cours des deux dernières décennies, des changements majeurs peuvent être observés derrière eux. Certains pays européens, comme l'Italie, la France, la Belgique ou le Royaume-Uni, ont connu un effondrement relativement spectaculaire. Par conséquent, le top 10 d'aujourd'hui est sensiblement différent de celui de 2000: il se joue essentiellement entre la Scandinavie et l'Asie. En 2021, la croissance devrait être à nouveau plus dynamique, à condition qu'il n'y ait pas de forte correction sur les marchés boursiers, qui ont bien performé jusqu'à présent. Au premier semestre, les ménages suisses et leurs actifs financiers ont ainsi déjà augmenté d'environ 5%.

### **Les actifs financiers continuent de croître**

Malgré un démarrage lent, les goulets d'étranglement persistants dans le commerce mondial et les nouvelles variantes du virus qui imposent de nouvelles restrictions, le PIB mondial connaîtra une forte croissance cette année, selon Allianz, grâce à la campagne de vaccination, qui permettra à l'économie de se rouvrir et de revenir (en partie) à la normale. Dans le même temps, la politique monétaire nettement plus souple et la politique budgétaire généreuse restent en vigueur. Qu'est-ce que cela signifie pour les épargnants dans le monde entier? À condition qu'il n'y ait pas de correction boursière sévère au cours des derniers mois de l'année, 2021 devrait également être une bonne année pour eux: les actifs financiers bruts mondiaux devraient augmenter de 7%.

[1] Les actifs financiers bruts comprennent les espèces et les dépôts bancaires, les créances sur les sociétés d'assurance et les fonds de pension, les titres (actions, obligations et parts de fonds de placement) ainsi que les autres créances financières.

**Note aux rédactions:** L'étude est disponible sur le site [https://www.allianz.com/de/economic\\_research/research-data/weltkarte-der-vermoegen.html](https://www.allianz.com/de/economic_research/research-data/weltkarte-der-vermoegen.html)

Contact:

Lorenz Weimann  
Tél.: +49 89 380016891, lorenz.weimann@allianz.com

Bernd de Wall, porte-parole Senior  
Téléphone: 058 358 84 14, bernd.dewall@allianz.ch

Diese Meldung kann unter <https://www.presseportal.ch/fr/pm/100008591/100878911> abgerufen werden.